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桃園機場航空貨物集散站交通壅塞問題改善會議 

會議紀錄 

一、 時間：113 年 9 月 30 日（星期一）上午 9 時 30 分 

二、 地點：民航局 308 會議室 

三、 主席：何局長淑萍                         紀錄：王百聞 

四、 出列席單位及人員：(如簽到表) 

五、 與會單位發言摘要：(如附件) 

六、 結論：  

(一) 有關桃園機場航空貨物集散站(下稱集散站)現況交通壅塞問題

部分： 

1. 由於臺四線(三民路)往華儲及榮儲之車輛，目前均須行經航

勤北路(如附圖)，囿於榮儲進場前之路線動線較短及基地

(腹地)面積較小無法透過場內吸納車輛臨停等原因，致大量

車輛於作業尖峰時段行經該路段時，將使得航勤北路(榮儲

北 7 崗哨之彎道處)成為交通壅塞點。桃園機場股份有限公

司(下稱桃機公司)先前雖已完成航勤北路(北 7崗前)動線分

道優化，此外內政部警政署航空警察局(下稱航警局)亦有派

員疏導交通，惟未來是否可透過優化現有交通疏導措施(如

於合適處建置門架式分流預告標誌，以提前引導往華儲及榮

儲之車輛分流)或研議其他車輛分流方案(如航勤北路於特

定時段調撥車道、往華儲之車輛利用長榮空廚股份有限公司

前方道路通行，並利用航勤南路離開等)，透過交通工程與管
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理方式改善交通壅塞問題，請桃機公司會同航警局研議可行

性。 

2. 有關鼓勵業者假日出勤一節，集散站業者前雖已提供週休二

日及國定假期倉租優惠，以吸引業者假日出勤，但由於業者

表示例假日及休息日出勤之加班費用相較前述倉儲費高，且

貨運業者將平日做為例假日及休息日之意願較低，惟後續仍

請台北市航空貨運承攬商業同業公會及台北市報關商業同

業公會向貨主或貨運業者宣導，避免作業集中於特定時段。 

3. 至於倉棧碼頭空間使用一節，請台北市航空貨運承攬商業同

業公會及台北市報關商業同業公會向所屬會員再次溝通宣

導，切勿佔用倉棧碼頭空間理貨；另請各集散站業者與有關

業者持續溝通並訂定倉棧作業管理機制，共同維持倉棧作業

秩序，以紓解碼頭壅塞及衍生之交通壅塞問題。 

(二) 另會議上討論之新貨運園區機放及快遞設置專倉、進倉前預先揭

露出口通關方式可行性及新貨運園區規劃(如動線、資訊化、倉

儲自動化與智慧化…等)等議題，屬未來新貨運園區規劃之改善

議題，非屬短期需推動之項目，由於桃機公司已設有「桃園國際

機場新貨運園區營運協調平台」討論新貨運園區之相關規劃，爰

就各單位所提建議請桃機公司納入該平台並邀集相關單位討論

規劃，如有需交通部協助協調事項，請桃機公司報請交通部核處。 

七、 散會：上午 12 時 20 分。 
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附件、與會單位發言摘要 

一、 有關集散站現況交通壅塞議題： 

（一） 內政部警政署航空警察局： 

1. 目前集散站前道路(航勤北路)如遇交通壅塞狀況時，本局會

派員至現場疏導，於作業尖峰時段亦有派遣巡邏勤務於航勤

北路及連接機場地下道等處實施交通疏導(如號誌管控等)，

爰近期尚無嚴重堵塞之情形。 

2. 本局將持續監看轄內交通狀況，遇有堵塞，立即挹注警力協

助疏導及分流，確保車流順暢。 

（二） 桃園機機場股份有限公司： 

1. 有關桃園機場航空貨物集散站的改善可分軟、硬體，短期及

中長期改善幾個面向，其中短期的硬體改善可優先考慮，但

受限既有空間限制，改善成效較為有限。 

2. 桃機公司於 111年已完成貨運站前方(航勤北路)之道路配置

(由原三線道改四線道)，盡可能在既有路幅條件下，擴大車

流容量並優化行車動線，以改善交通擁塞問題。 

（三） 華儲股份有限公司： 

1. 由於本公司腹地面積較大，透過分區分流及場內貨車臨停區

等方式，尚可紓解現況作業尖峰時段車潮較多情況。 

2. 現行壅塞發生主要原因為業者於集散站碼頭進行理貨、貼標

等進倉前之準備作業，故佔用碼頭時間較長致影響交通順暢。 
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（四） 長榮空運倉儲股份有限公司： 

1. 本公司因基地面積相較桃園機場其他兩航空貨物集散站小，

故於收假後第一天(週一)進口倉與放假前一天(週五)出口

倉較為壅塞，本公司已規劃動線及安排人員疏導。 

2. 目前大部分出口貨至集散站碼頭後，業者才進行理貨、貼標、

加強包裝等作業，導致碼頭周轉力大幅下降造成交通壅塞。 

（五） 遠雄航空自由貿易港區股份有限公司： 

本公司因設有倉辦大樓供承攬業者做為集貨、理貨之空間，

故佔用碼頭狀況相對較少，搭配現行相關疏導措施，尚可紓

解尖峰時段車潮，惟仍建議業者於進倉前完成貨物貼標、併

貨等相關準備作業，以提升作業效率及行車動線順暢。 

（六） 台北市航空貨運承攬商業同業公會及台北市報關商業同業

公會： 

1. 現況交通壅塞點應為航勤北路榮儲北 7崗哨之彎道處，建議

可提早(彎道前)對進入航勤北路往華儲、榮儲之車輛進行分

流，以紓解車潮。 

2. 有關鼓勵貨運業者假日出勤一節，實務上因勞動規定(一例

一休)關係，於例假日及休息日出勤之加班費用相較假日倉

儲費花費較大，且貨運業者將平日做為例假日及休息日之意

願較低，故假日出勤較為困難，惟公會及會員仍將會向貨主

或貨運業者宣導，避免於作業尖峰時段提領貨物。 
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（七） 主席： 

對於現況交通壅塞點，是否可透過優化現有交通疏導措施

(如建置門架式分流預告標誌，以提前引導車輛分流)或研議

其他車輛分流方案(如航勤北路於特定時段調撥車道、往華

儲之車輛利用長榮空廚股份有限公司前方道路通行，並利用

航勤南路離開等)，透過交通工程與管理方式改善交通壅塞

問題。 

二、 有關未來新貨運園區規劃建議議題 

（一） 財政部關務署臺北關： 

有關未來新貨運園區機放及快遞設置專倉、進倉前預先揭露

出口通關方式可行性方案，目前已納入研議。至預先揭露出

通關方式之過渡方案，近期將與相關業者再討論，惟除透過

通關制度優化外，貨物作業流程亦需相關業者配合改善，才

可有效解決目前集散站碼頭亂象。 

（二） 桃園機機場股份有限公司： 

1. 因新貨運園區尚在規劃階段，故有關中長期改善部分，後續

將蒐集各利害關係人的意見，集思廣益創造最大效益。例如

營運協調平台會議討論過程中提及貨運站全區車道立體化，

不論採地下道或是高架設計，一定都得付出龐大的建設成本

支出，基於使用者付費原則，建設成本必然會分攤至相關業

者或使用者身上，因此，必須綜合考量各方案之優缺點及成

本效益。 
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2. 至於在貨物集散站的軟體改善方面，桃機公司採取以終為始

的方向進行，包含: 

（1） 新貨運園區資訊化：透過貨況資訊的整合與分享，提供

相關單位預為準備及作業調度，目前已完成貨運資訊平

台概念及實驗計畫，114 年將賡續進行系統建置規劃研

究。 

（2） 法規鬆綁及作業流程檢討修訂：因涉及利害關係人層面

廣且議題複雜，尚未有具體共識，後續將透過委託研究

收斂議題，希望對於現在關務作業或是航空保安相關議

題，能明確具體提出改善建議給權責單位參酌。 

（3） 建立新貨運園區共同作業規範：訂定貨運站作業流程、

服務水準及績效指標，將持續與貨運站業者、航空報關

及承攬業兩公會意見溝通，朝提升整體競爭力方向努力。 

（三） 華儲股份有限公司： 

如可規範貨物進倉時應具備相關資料，解決現行佔用碼頭而

衍生之交通壅塞情形，本公司樂觀其成，爰建議未來新貨園

區可與利害關係人制定相關作業規範，改變現有碼頭遭佔用

問題。 

（四） 長榮空運倉儲股份有限公司： 

1. 建議藉由新貨運園區規劃之機會，改善我國空運貨物之生態

及制度，如關務制度(含報關及報驗之 E化)、集散站動線規

劃與自動化設計、承攬業作業處所、貨車進出資訊化、航空
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公司政策支持、安檢及集散站管制規劃等保安議題，提升我

國空運貨物競爭力。 

2. 另有關新貨運園區區內道路配置部分，由於現行採一字型設

計貫穿園區，恐壓縮未來倉儲作業空間，爰建議可規劃為環

場道路，並將倉儲區立體化，作業空間將可比現行空間大。 

（五） 台北市航空貨運承攬商業同業公會及台北市報關商業同業

公會： 

1. 建議未來新貨運園區之聯外道路、區內停車空間及區內道路

需慎重規劃並可搭配相關資訊系統及關務制度之改變，以避

免再次發生壅塞情形。 

2. 另建議可將新貨園區地下空間規劃為承攬業者/貨主之理貨

空間。 
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附圖、往華儲及榮儲之行車動線示意圖 
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